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Архиепископ Артемий принял участие 
в заседании Синода Белорусской 
Православной Церкви

КОШЕРНОСТЬ 
И РИТУАЛЬНАЯ 
НЕЧИСТОТА
ЧАСТЬ 2. ЖЕНСКИЙ ВОПРОС И 
ОТНОШЕНИЕ К КРОВИ.
Продолжая рассматривать 
ритуальную чистоту и нечистоту, 
нельзя не коснуться такой всегда 
актуальной темы, как менструальный 
цикл у женщин. Попытка понять, 
почему же женщин во время регул 
считают находящимися в нечистоте и 
не допускают к участию в Таинствах 
Церкви, а то и к посещению храмов, 
и правильно ли это, может быть 
успешной лишь при внимательном 
рассмотрении отношения к крови, 
как в Ветхом, так и в Новом Завете.

СВЯЩЕННОМУЧЕНИК 
ЯРОСЛАВ САВИЦКИЙ
В продолжение серии статей 

о жизни белорусских святых, 
начатой в прошлых номерах нашей 
газеты, предлагаем читателям 
познакомиться с жизнеописанием  
святого священномученика Ярослава 
Савицкого, чья память празднуется 
8 декабря.

19 ноября 2014 года в Минском 
епархиальном управлении под 
председательством Патриаршего 
Экзарха всея Беларуси митрополита 

Минского и Заславского 
Павла состоялось очередное 
заседание Синода Белорусской 
Православной Церкви. Синод 

рассмотрел текущие вопросы 
жизни Белорусского Экзархата и 
принял ряд административных и 
кадровых решений.

Христианин и экология: 
Когда нельзя быть 
равнодушным

Недавно в Москве произошел вы-
брос ядовитых веществ, что еще больше 
ухудшило и без того скверную эколо-
гию мегаполиса. Винить в этом можно 
кого угодно: чиновников, автомобили-
стов, соседей, но, возможно, и мы сами, 
христиане, в частности, имеем к этому 
отношение? Вот, скажем, ОПК в шко-
лах, благотворительные столовые, анти-
алкогольные движения и многие другие 
социальные инициативы Церкви ста-
ли для нас уже привычным делом. А 
солнечные коллекторы на крыше при-

ходского дома или создание эко-команд 
– вещи пока еще довольно редко встре-
чающиеся. 

О том, почему тема экологии пока не 
так популярна среди прихожан, хри-
стианских ценностях как мотивации 
экологической деятельности и о других 
вопросах мы поговорили с руководите-
лем экологического отдела Гродненской 
епархии протоиереем Георгием Субот-
ковским и директором Центра экологи-
ческих решений Евгением Лобановым. 

Подробнее на стр.5

Подробнее на стр.7

Подробнее на стр.9
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АРХИЕПИСКОП АРТЕМИЙ: "КАК ВЕРНУТЬ 
ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ СМЫСЛ ПОСТА?"

На последнем заседании 
Священного Синода утверждён 
новый состав комиссий 
Межсоборного присутствия 
Русской Православной Церкви. 
Обновлённые комиссии 
начинают свою работу, а мы 
задали епископам, священникам 
и мирянам вопрос: какие темы вы 
бы предложили для обсуждения 
на Межсоборном присутствии, 
какие проблемы, на ваш взгляд, 
нужно решать в первую очередь? 
Сегодня об этом размышляет 
архиепископ Гродненский и 
Волковысский Артемий.

Может быть, это и не самая 
актуальная проблема на 
сегодня в Церкви, зато с ней 
сталкиваются абсолютно все и 
практически каждый день. Я 

говорю о сложившихся правилах 
поста. Они, как известно, 
скопированы из устава одного 
монастыря близ Иерусалима, и 
теперь по ним живут и монахи, 
и миряне; и в Сочи, и в Якутске. 
Но это тоже самое, что уравнять 
налоги заводов и физических 
лиц – они начисляются по 
разным формулам, исходя из 
условий и возможностей.

Обсуждение этой темы 
началось не сегодня. Когда я 
был студентом Ленинградских 
духовных школ, мы с друзьями 
порой беседовали на эту тему. 
Помнится, на одной из лекций 
наш ректор, ныне Патриарх 
Кирилл, говорил, что принятый 
устав не всегда учитывает наши 
условия жизни, особенно людей 
из северных широт.

Действительно, в Иерусалиме 
совершенно другой климат. 
Там фрукты и овощи круглый 
год, солнечная энергия сама по 
себе дает силы. А у нас даже 
нет тех продуктов, которые 
упоминаются в Типиконе. К 
примеру, дары моря нам не так 
доступны. Выходит что такой 
– «настоящий», уставной пост 
только в ресторане можно 
исполнить.

А для наших пенсионеров 
с их возможностями вообще 
будет подвигом, если они будут 
питаться в пост ливерной 
колбасой (улыбается), а не 
заменять мясо рыбой, которая у 

нас дороже, а рыбу – икрой.

И в древности понимали, что 
не может существовать единого 
устава. Их было несколько, 
и они были различны. Где-то 
строгие, где-то не очень. Даже 
в самом Типиконе указаны 
существующие различия между 
правилами монастырей. Сегодня 
же устав одного монастыря 
применяется огульно для всех, 
не делая даже различия – монах 
ты или мирянин.

А надо учитывать все: какая 
работа у человека, каково 
состояние его здоровья, как 
долго он в Церкви, как к этому 
относится его семья и многие 
другие факторы.

Негласно многие духовники 
сегодня так и делают. Но я 
думаю, что на межсоборном 
присутствии следует выработать 
документ, принятие которого 
зафиксировало такой подход 
как право духовника.

Но делать это надо учитывая, 
так сказать, факторы риска 
– фундаменталистские 
настроения в нашей Церкви. 
Иначе найдутся те, кто посчитает 
этот документ еретическим, 
увидят в нем противоречие 
святым отцам, которые воспели 
пост.

Для кликуш и раскольников 
это станет поводом для 
противостояния нашему 

сегодняшнему церковному 
устройству. В итоге скажут, что 
этот документ межсоборного 
присутствия антихристова 
собора.

Т.е. действовать нужно с 
любовью ко всем. Это очень 
важно.

Поэтому в первую очередь 
речь в таком документе должен 
быть разъяснен смысл поста. 
Ведь все крайности возникают 
именно из-за того, что пищевые 
ограничения воспринимаются 
как смыслообразущие. А значит 
– любое посягновение на них 
выглядит как попытка извратить 
что-то очень важное и вызывает 
ответную реакцию.

Поэтому, прежде всего, следует 
изменить сам подход к посту. 
Хотя правильнее будет сказать 
не «изменить», а «вернуть» 
его первоначальный смысл. 
А для этого достаточно хотя 
бы вспомнить богослужебные 
тексты – квинтэссенцию 
Церковного опыта:

Постимся постом приятным, 
благоугодным Господеви: 
/ истинный пост есть злых 
отчуждение, / воздержание 
языка, ярости отложение, / 
похотей отлучение, оглаголания, 
лжи и клятвопреступления. / 
Сих оскудение, / пост истинный 
есть, и благоприятный (Стихира 
Триоди Постной).

Архиерей

Цикл открытых лекций доцента ГрГУ 
Силовой Светланы Владимировны
Досточтимые друзья! 

На приходе храма Успения Пресвятой Богородицы агрогородка Коптевка состоится цикл открытых лекций 
доцента Гродненского университета им. Янки Купалы Силовой Светланы Владимировны. Приглашаем всех 
желающих узнать больше об истории православного края.

Темы лекций:

▶ 21 декабря «Уния и митрополит Иосиф Семашко: воссоединение»

▶ 28 декабря «Первая мировая война и православное духовенство»

Время встречи: 17:00 Адрес: аг.Коптевка, ул Победы 46/а, храм Успения Пресвятой Богородицы. 
Телефон для справок: +375295811767 иерей Антоний Семилет
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Гродно "Под солнцем" Василия Яцкина
По благословению Высо-

копреосвященнейшего Ми-
трополита  Минского и За-
славского Павла в рамках 
двухнедельной программы 
посещения Беларуси в Грод-
ненскую епархию состоялся 
трехдневный визит режиссе-
ра, сценариста, автора мисси-
онерского проекта «Под солн-
цем» Василия Леонидовича 
Яцкина – сына известной со-
ветской киноактрисы, за-
служенной артистки РСФСР 
(1980), кандидата искусство-
ведения Галины Ивановны 
Яцкиной. «Под солнцем» – это 
духовно-просветительский 
проект, который учит добру, 
вере и милосердию. Проект 
более чем за десять лет свое-
го существования объездил 
больше половины России, 
треть Украины и две трети 
Беларуси.

Суть проекта заключается 
в том, что его участники рас-
сказывают людям о том, как с 
помощью информационных 
технологий изменяют созна-
ние людей и программиру-
ют на другой тип поведения. 
Проект рассчитан на широ-
кий круг аудиторий – воен-
ных, педагогов и студентов, 
медицинских работников, 
госслужащих, православное 
духовенство и т.д.

В рамках своего трехднев-
ного визита в город Гродно 
был проведен ряд кинолекто-
риев, участниками которых 
были:

Учащиеся и педагоги обра-
зовательных учреждений

14 ноября 2014 года проект 
«Под солнцем» посетил Гума-
нитарный колледж г. Гродно 
УО «Гродненский государ-
ственный университет им. 
Янки Купалы», где Василий 
Яцкин рассказал о том, как 
на основе деструктивных об-
разов современной музыки 
и мультфильмов происходит 
программирование созна-
ния молодежи на отрыв от 
родной культуры, формиро-
вание чуждых стереотипов 
поведения, подрывающих ду-
ховно-нравственную основу 
жизни. С помощью простых 
сюжетов Василий раскрыл 
технологии развращения и 
растления молодежи. О том, 
как бороться с этими чуж-
дыми стереотипами пове-
дения, Василий предлагал 
учащимся проанализировать 
фрагменты мультфильмов от-
ечественного производства, в 
которых заложены духовно-
нравственные основы бытия 
человека. В качестве образца 
поведения были предложены 

личности некоторых святых, 
образы которых заложены в 
русских сказках и былинах. 
Примером такого святого 
является, в частности, пре-
подобный Илья Муромец – 
человек, реально живший на 
Святой Руси, мощи которого 
находятся в Киево-Печерской 
лавре. Некоторые учащиеся 
колледжа за показанные ими 

знания в области духовно-
нравственной сферы жизни 
были награждены дисками с 
материалами по отечествен-
ной истории и культуре. Ор-
ганизовали встречу препо-
даватель английского языка 
Бабук Александр Вадимович 
и руководитель отдела по ра-
боте с молодежью Гроднен-
ской епархии иерей Вячеслав 
Гапличник.

Студенты медицинского 
университета. 14 ноября 2014 
года Василий Яцкин посетил 
Гродненский государствен-
ный медицинский универ-
ситет, где был показан по-
следний фильм проекта «Под 

солнцем» «Врач последней на-
дежды», созданный специаль-
но для работников медицины. 
Фильм рассказывает о жизни 
врача-ортопеда Г.А. Илизаро-
ва – человека, ставшего для 
многих в действительности 
«врачом последней надежды». 
Аппарат внешней фиксации 
Г.А. Илизарова смог поста-
вить на ноги ни одну тысячу 

человек и до сих пор приме-
няется в медицине. Органи-
зовал встречу руководитель 
отдела по работе с молодежью 
Гродненской епархии иерей 
Вячеслав Гапличник.

Военнослужащие, а также 
алко- и наркозависимые 

15 ноября 2014 года Васи-
лий Яцкин с кинолекторием 
«Под солнцем» провел вы-
ступление в Погранотряде во-
йсковой части №2141, а также 
на пограничной заставе в д. 
Соничи. В рамках кинолек-
тория Василий беседовал с 
рядовыми пограничниками, 

солдатами внутренних войск 
и офицерами пограничной 
службы на тему «Любовь и 
кровь», которая раскрывает 
суть связи веры в Бога, любви 
к ближнему и любви к Отече-
ству. Главная мысль кинолек-
тория заключается в том, что 
современному солдату тяже-
ло воевать в условиях войны 
информационной, когда ложь 

подается как полуправда и 
даже истина. Поэтому успех 
воина на поле битвы будет не 
только тогда, когда у него име-
ется хорошее высокоточное и 
технологичное вооружение 
и обмундирование, а когда в 
его сердце живет Христос, ко-
торый заставляет солдата ри-
сковать жизнью ради ближ-
него из любви к Богу, ведь 
нет больше той любви, как 
если кто положит душу свою 
за друзей своих [Ин.15:13]. В 
качестве яркого примера са-
мопожертвования Василий 
приводил жизнь и подвиг во-
ина Евгения Родионова. Во 
время беседы военнослужа-

щие, продемонстрировавшие 
знания в области духовно-
нравственного образования, 
были награждены дисками с 
материалами о военной исто-
рии и культуре. Организовал 
встречу руководитель отдела 
Гродненской епархии по взаи-
модействию с вооруженными 
силами протоиерей Евгений 
Павельчук.

Православные верующие
 
16 ноября 2014 года Ва-

силий Яцкин посетил храм 
святителя Тихона, Патриарха 
Московского и всея Руси, в 
микрорайоне Девятовка, где 
прихожанам на основе мате-
риалов кинолектория «Под 
солнцем» рассказал о том, 
как православный человек 
может выживать в современ-
ном секулярном обществе, 
где с помощью технологий 
глобализации попираются 
традиционные ценности. Так-
же в рамках последнего дня 
пребывания в Гродно Васи-
лий выступил на трехлетнем 
юбилее православного обще-
ства трезвости при Свято-
Покровском кафедральном 
соборе, где рассказал о том, 
как с помощью современных 
технологий средств массовой 
информации человека под-
талкивают к принятию нарко-
тиков, алкоголя, погружению 
в виртуальный компьютер-
ный мир. Человек, который не 
имеет веры в Бога, достаточно 
легко становится пленником 
наркотиков, алкоголя и вир-
туальной зависимости. Орга-
низовал встречу настоятель 
храма в честь святителя Ти-
хона, Патриарха Московского 
и всея Руси, иерей Владимир 
Асадчий.

Руководство миссионер-
ского кинопроекта «Под 
солнцем» и лично Василий 
Яцкин сердечно благодарят 
Его Высокопреосвященство 
архиепископа Гродненского 
и Волковысского Артемия за 
предоставленную возмож-
ность выступить с кинолекто-
рием в Гродненской епархии, 
а также руководителя отдела 
Гродненской епархии по взаи-
модействию с вооруженными 
силами протоиерея Евгения 
Павельчука, руководителя от-
дела по работе с молодежью 
иерея Вячеслава Гапличника 
и настоятеля храма в честь 
святителя Тихона, Патриар-
ха Московского и всея Руси, 
иерея Владимира Асадчего за 
посильную помощь в орга-
низации кинолектория «Под 
солнцем» в г. Гродно.

Александр БАБУК
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Известно, что путь к Богу у 
каждого человека свой. Для 
родившегося в буддийской 
семье Дэнни таковым 
стал путь из Шри-Ланки в 
Беларусь. Приехав изучать 
медицину, он приобрел 
здесь намного больше - веру.

Разумеется, путь этот 
сложнее 9-тичасового 
перелета и обошелся Дени 
куда дороже, чем плата за 
авиабилеты.

«В 17 лет у меня была 
сумасшедшая мечта – 
попробовать все наркотики, 
которые мне доступны, а 
потом отказаться. Через 
несколько лет первая часть 
плана была осуществлена, 
а вот в отношении второй 
начались проблемы. Это 
очень стыдно, но теперь 
я могу об этом говорить 
– я вымогал деньги у 
собственной матери, 
угрожая  ей» – делиться 
своей историей Дэнни.

Побороть наркотическую 
зависимость ему помогла 
т е т я - х р и с т и а н к а , 
познакомившая Дэни 
с местным пастором. 
«Я принял крещение и 
несколько лет провел в 
реабилитационном центре. 
Хотя и сбегал оттуда пару раз, 
- говорит он. Впоследствии, 

именно желание помогать 
другим людям справиться с 
наркотиками побудило меня 
приехать в Беларусь, чтобы 
изучать здесь медицину».

Вместе с этим Дэни 
изучал еще и местные 
конфессии. «Сначала я 
ходил в католический 
храм. Но мне там не очень 
понравилось. Тогда мы с 
женой решили ходить в 
Коложу. Мы совсем рядом 
живем. Здесь мне нравилось 
и богослужение, и община. 

Хотя, поначалу смущали 
иконы, ведь я принял 
крещение у протестантов. 
Но потом я увидел, как к ним 
относятся люди, что в этом 

нет никакого поклонения. 
И еще священник Георгий 
объяснил мне все на примере 
фотографии любимого 
человека. Он сказал, что 
когда мы уезжаем по 
необходимости из семьи то 
берем с собой фото и можем 
их даже целовать, но любим 
все равно самих людей. Так 
же и тут. И тогда я решил 

стать членом общины».

Желание Дэнни, которого в 
приходе все зовут Даниилом, 
исполнилось 23 ноября в 

храме Коложской иконы 
Богородицы. Архиепископ 
Артемий с сослужившими 
ему секретарем Гродненской 
епархии протоиереем 
Анатолием Ненартовичем и 
клириками храма совершили 
над ним чин присоединения 
к Православной Церкви.

«Миропомазание, которое 

совершалось сегодня над 
Даниилом – это личная 
Пятидесятница. Как две 
тысячи лет назад Святой 
Дух снизошел на апостолов, 
собранных в Сионской 
горнице, так это происходит 
и сегодня с каждым из нас. 
Нас миропомазывали в 
детстве,  мы это вряд ли 
помним, но Даниил имеет 
возможность осознанно 
пережить этот важный 
момент его жизни. Надеюсь, 
что усвоив эти Дары Святого 
Духа, он последует примеру 
апостола Фомы, который 
по преданию проповедовал 
христианство на родине 
Даниила» - сказал после 
окончания богослужения 
Владыка Артемий.

В планах у Дэнни 
действительно есть 
намерение вернуться в 
Шри-Ланку вместе со 
своей женой Дарьей. Чем 
он будет заниматься на 
Родине, пока не решил, 
но уже ищет в интернете 
православные приходы. 
А пока еще есть время, 
будет ближе знакомиться 
с православием, в 
полюбившейся ему общине 
Коложского храма.

Диакон Дмитрий
 ПАВЛЮКЕВИЧ

Три года назад, 12 ноября 
2011 года, состоялась первая 
встреча людей, которые при-
няли решение создать право-
славное общество трезвости. 

Их было всего четыре чело-
века. И у них было искрен-
нее желание освободиться 
от зависимости алкоголизма, 
познавая Бога, идя к Нему, и 

напитываясь от Него Благо-
датью Божией. Так начинался 
путь исцеления. Сегодня это 
уже состоявшееся, довольно 
многочисленное общество, 
сплоченное одной верой, лю-
бовью и молитвой друг за 
друга.

16 ноября состоялось офи-
циальное празднование трех-
летнего юбилея. Праздник 
начался Божественной Литур-
гией, за которой практически 
все члены общества «Покров-
ское» приобщились Святых 
Христовых Таин. Затем был 
отслужен благодарственный 
молебен с особыми прошения-
ми за страждущих от страстей 
пьянства и наркомании.

В 10.00 в актовом зале 
Свято-Покровского собора 
г.Гродно  началось  откры-
тое собрание. Тема собрания 
- «Возвращение блудного 
сына».

Очень интересной была 
встреча с заведующей реаби-
литационного центра ГОКЦ 
«Психиатрия-Наркология» 
Муриной Валентиной Ми-
хайловной. Тема разговора – 
«Деструктивная семья».

После обеда на открытом 
собрании выступил с виде-
олекторием «Информацион-
ная война,  взлом сознания»  
российский  кинорежиссер, 
сценарист, создатель проек-

та «Под солнцем» Василий 
Леонидович  Яцкин, кото-
рый прибыл в Гродно по 
благословению Высокопре-
освященнейшего Митропо-
лита  Минского и Заславско-
го Павла. 

Праздничное открытое со-
брание закончилось заклю-
чительным словом духовни-
ка православного общества 
трезвости «Покровское» 
протоиерея Евгения Павель-
чука.

Духовник православного обще-
ства трезвости «Покровское»

протоиерей 
Евгений ПАВЕЛЬЧУК

Архиепископ Артемий совершил чин присоединения к 
Православию гражданина Шри-Ланки

Православному обществу трезвости 
"Покровское" - три года
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Недавно в Москве про-
изошел выброс ядовитых 
веществ, что еще больше 
ухудшило и без того сквер-
ную экологию мегаполиса. 
Винить в этом можно кого 
угодно: чиновников, авто-
мобилистов, соседей, но, 
возможно, и мы сами, и 
христиане в частности, име-
ем к этому отношение? Вот, 
скажем, ОПК в школах, бла-
готворительные столовые, 
антиалкогольные движения 
и многие другие социальные 
инициативы Церкви стали 
для нас уже привычным де-
лом. А солнечные коллекто-
ры на крыше приходского 
дома или создание эко-ко-
манд – вещи пока еще до-
вольно редко встречающи-
еся. 

О том, почему тема эколо-
гии пока не так популярна 
среди прихожан, христиан-
ских ценностях как мотива-
ции экологической деятель-
ности и о других вопросах 
мы поговорили с руководи-
телем экологического отдела 
Гродненской епархии про-
тоиереем Георгием Субот-
ковским и директором Цен-
тра экологических решений, 
заместителем председателя 
Синодального отдела по де-
лам молодежи Белорусской 
Православной Церкви Евге-
нием Лобановым.

– Если к светским эколо-
гическим организациям 
мы все уже давно привык-
ли, то понятие «экологиче-
ский епархиальный отдел» 
звучит пока еще непривыч-
но. Поэтому начну с вас, 
отец Георгий: не приходи-
лось ли вам встречаться с 
недоумением, может даже 
критикой своей деятельно-
сти в обществе и в Церкви?

Протоиерей Георгий: Нет. 
Никогда. Экологическая де-
ятельность Церкви, как не-
что новое, вызывает у обще-
ственности скорее интерес, 
нежели недоумение и кри-
тику. А положительное от-
ношение к экологическим 
вопросам у православных 
христиан, я считаю, просто 
«в крови».

Существенная часть до-
полнительного требника в 
своих чинопоследованиях 
призывает освящать Божие 

творение и всю хозяйствен-
ную деятельность человека 
на земле (освящение посе-
вов, плодов и т.д.), говоря 
языком экологов: перма-
культуру. И благодарность 
Богу о творении возносится 
в евхаристических молитвах 
за каждой Божественной 
литургией Церкви. Поэто-
му отношение может быть 
только положительным.

А то, что в настоящее вре-
мя Церковь берет на себя 
ответственность занимать-
ся вопросами экологии, 
звучит непривычно и ново 
только для нашего церков-
ного пространства, где, к 

сожалению, этот вопрос до 
последнего времени не был 
до конца разработан. Эко-
логический отдел Гроднен-
ской епархии как раз и был 
создан после ознакомитель-
ной поездки представите-
лей епархии, во время кото-
рой изучался опыт работы 
в данном направлении хри-
стиан Чехии и Германии.

– Честно говоря, сразу 
трудно представить, чем 
может заниматься эколо-
гический епархиальный 
отдел, кроме каких-нибудь 
скучных лекций о том, как 
плохо мусорить. Или, мо-
жет, вы выпускаете эко-

логически чистые свечки, 
которые не «коптят» ат-
мосферу?

Протоиерей Георгий: Ну, 
чтобы было веселей, мож-
но, например, на здании 
церковно-причтового дома 
установить солнечные ба-
тареи и оснастить его эко-
логической канализацией, 
что мы и сделали на приходе 
в деревне Сынковичи. Там, 
кстати, расположен уни-
кальный храм оборонного 
типа в честь Архистратига 
Михаила.

А вообще, одним из ос-
новных практических до-

стижений нашего отдела 
является создание так на-
зываемых эко-команд. Это 
молодежные группы, соз-
данные при воскресных 
школах приходов епархии, 
которым в течение года по 
особой программе система-
тически преподается обра-
зование для «устойчивого 
развития».

Дети обучаются эконо-
мить электроэнергию, воду, 
другие ресурсы, благоустра-
ивают территории, после 
чего проводят аудиты по 
итогам своей деятельности. 
А в летний период наши «Зе-
леные братья» собираются 

на экологические слеты для 
обмена опытом и монито-
ринга. В ближайшее время 
планируется возвести эту 
работу на качественно но-
вый уровень и охватить по 
возможности большинство 
приходов епархии.

– Евгений, следующий 
мой вопрос к вам. Ваш 
«Центр экологических ре-
шений» – светская орга-
низация. Но, насколько я 
знаю, лично ваши мотивы 
экологической деятельно-
сти – христианские. Рас-
скажите о них подробнее.

Евгений Лобанов: В об-

щем, да, для меня христи-
анские убеждения являют-
ся одним из самых важных 
стимулов в работе. Из Кни-
ги Бытия мы знаем, что пер-
вая заповедь, которая дана 
была Богом человеку – за-
ботиться о том саде, в ко-
торый он был помещен. То 
есть человеку была вверена 
забота о Божьем творении!

Евангелие много гово-
рит о самоограничении, и 
это сильно контрастирует с 
ценностями современного 
общества потребления. А 
ведь именно неумеренное 
потребление – главная при-
чина большинства совре-

менных экологических про-
блем.

– Но ведь общество по-
требления появилось на 
Западе и там очень разви-
то, а с экологией у них си-
туация, по-моему, лучше 
нашей.

Евгений Лобанов: Ну, 
во-первых, большинство 
стран очень сильно отли-
чаются друг от друга, по-
этому говорить о Западе 
или Востоке в целом – очень 
сложно. Вопросы экологии 
имеют глобальный харак-
тер. Например, большин-
ство современных товаров 

массового потребления 
производится в Китае, а 
продается в других странах.

Я бы не сказал, что в дру-
гих странах ситуация кар-
динально отличается от на-
шей. Мы можем говорить 
скорее о том, что во многих 
странах уровень озабочен-
ности экологическими про-
блемами гораздо выше, чем 
у нас, и это, конечно, влия-
ет на людей, принимающих 
решения. Люди там раньше 
столкнулись с проблемой 
неумеренного потребления, 
поэтому логично, что они 
же начали раньше и более 
активно бороться с послед-

Христианин и экология: 
Когда нельзя быть равнодушным
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ствиями. В то же время, 
большинство действитель-
но фундаментальных при-
чин экологических проблем 
по-прежнему не устранено.

– Т.е. получается, что это 
можно сравнить с тем, как 
общество, не отказавшись 
от курения, просто научи-
лось лечить больше болез-
ней, вызванных табаком.

Евгений Лобанов: Ну, 
грубо говоря, да. Если про-
должать эту аналогию, у них 
сигареты содержат меньше 
смол, у них хорошие филь-
тры, в целом они курят 
меньше, чем мы, но то, что 
они не курят вообще, ска-
зать нельзя.

Понимаете, мы можем 
сколько угодно собирать и 
сортировать мусор, но это 
не решает проблему в кор-
не. Она останется, пока мы 
будем продолжать произво-
дить бесчисленное количе-
ство товаров, которые нам 
просто не нужны, без огляд-
ки используя для этого при-
родные ресурсы.

Христианская аскетиче-
ская практика предпола-
гает совсем иной подход к 
окружающей среде. Человек 
должен брать только то, что 
действительно необходимо. 
Если он будет ловить рыбу – 
он будет ловить ее для того, 
чтобы поесть, а не для того, 
чтобы устроить соревнова-
ния по спортивной рыбалке.

Протоиерей Георгий: 
Кстати, по мысли Максима 
Исповедника, человек мо-
жет превратить в рай Землю 
только тогда, когда он будет 
носить рай в себе самом.

– Но все же, мне кажется, 
что если сегодняшние хри-
стиане хорошо понимают 
необходимость заботы о 
людях, то вот необходи-
мость именно из христиан-
ских убеждений заботить-
ся о природе видят не все. 
Почему, как вам кажет-
ся, в нашем сознании нет 
привязки экологической 
ответственности к ответ-
ственности нравственной?

Протоиерей Георгий: 
Христиане строят свое ми-
ровоззрение исходя из Свя-
щенного Писания, которое 
говорит, прежде всего, о 
первичной и главной цели 
– приобретении Царствия 
Небесного, которое, как из-
вестно, «не от мира сего».

Мог ли, например, апостол 
Павел много говорить о при-
оритете вопросов экологии, 

когда все христианские об-
щины того времени находи-
лись в постоянном ожида-
нии скорой парусии. Хотя, 
конечно, мысль о важности 
творения Божия для чело-
века косвенно пронизыва-
ет его послания. Возможно, 
эта разница приоритетов 
сказывается на мироощуще-
нии христиан.

Евгений Лобанов: Я ду-
маю, что здесь есть несколь-
ко причин.

Во-первых, современная 
цивилизация – это, в первую 
очередь, городское обще-
ство. Мы живем в городах, 
т.е. в неестественных усло-
виях, говоря откровенно. 
Много чего происходит вне 
нашего поля зрения. Еда бе-
рется из холодильника, а в 
лучшем случае – в магазине. 
Электричество всегда есть в 
розетке. Бензин на заправ-
ке. Мы не ощущаем связи с 
окружающей нас средой в 
повседневном режиме.

И христиане – это такие же 
люди, часть такого вот об-
щества. У нас эта связь тоже 
ослабевает. Действитель-
но, много чинов в требнике 
имеет отношение к аграрно-
му циклу или к природным 
явлениям вроде благосло-
вения собранных плодов, 
молитв при засухе, о дожде, 
и т.д., которые для челове-
ка очень большое значение 
имели еще буквально сто 
лет назад. А сейчас для нас, 
горожан, многие из этих чи-
нов просто анахронизм.

А во-вторых, СМИ на 
экологические темы пишут 
очень мало. Одни из на-
ших коллег проводили ис-
следование по количеству 
материалов, посвященных 
экологическим вопросам в 
Беларуси. Делалась выборка 
государственных и негосу-
дарственных СМИ, сайтов 
и т.д., и по результатам ис-
следования оказалось, что 
количество материалов, ко-
торые напрямую касаются 
вопросов экологии, состав-
ляло около 2–3 %.

В Церкви, кстати, об этом 
тоже говорится очень мало. 
У людей в связи с этим не 
возникает повода, чтобы 
задуматься, выявить связи 
между нашими действиями 
и теми процессами, которые 
мы наблюдаем.

А ведь зачастую это не 
просто вопрос «нравится-
не нравится», а вопрос того, 
делаем мы добро или зло. 
Если человек, скажем, сли-
вает отработанное машин-
ное масло в землю или во-
доем, и при этом идет очень 
серьезное загрязнение окру-
жающей среды (а это и вли-
яние на здоровье людей), то 
вряд ли это можно назвать 
добром. А если это проис-
ходит в огромных промыш-
ленных масштабах, то как 
это назвать? А ведь такими 
вещами могут занимать-
ся люди, которые являются 
членами Церкви.

– Т.е. в сущности, вы счи-
таете, что христиане про-
сто слишком сильно сли-

ваются с окружающим их 
обществом в этом отноше-
нии. Теряют, так сказать, 
свою уникальность, соль.

Евгений Лобанов: Я ду-
маю, что загрязнение окру-
жающей среды и последу-
ющее влияние на здоровье 
людей – это одна из самых 
актуальных глобальных 
проблем. В этом смысле 
христиане не могут оста-
ваться равнодушными, так 
как то, что сейчас происхо-
дит с окружающей средой – 
это, по сути,  еще один ин-
дикатор крайне серьезных 
проблем людей и общества.

И решение этих проблем 
невозможно только тех-
нологическими методами, 
важно изменение отноше-
ния людей к тому, что про-
исходит. И если христиане 
про это не говорят, не де-
монстрируют своим приме-
ром, как нужно относиться 
к тому, что дал нам Бог, то, 
наверное, можно говорить о 
том, что мы действительно 
сливаемся с окружающим 
обществом.

– Отец Георгий, так мо-
жет, нам пока рановато 
заниматься экологией и 
стоит обратить внимание 
на какие-то более важные 
вещи внутри Церкви?

Протоиерей Георгий: Не-
сомненно, тема экологии 
не является самой приори-
тетной задачей для Церкви, 
однако это не значит, что 
она не заслуживает внима-
ния наряду с другими, более 

традиционными сферами 
церковной деятельности. 
Кроме того, я убежден, что 
Церковь должна быть везде, 
где есть люди доброй воли.

Беседовал диакон 
Дмитрий Павлюкевич

Справка

Экологический отдел  Грод-
ненской епархии является 
структурным подразделени-
ем Гродненской епархии Бело-
русского Экзархата Москов-
ского Патриархата. Целями 
и задачами отдела является 
осуществление и координа-
ция просветительской и при-
родоохранной деятельности  
в  благочиниях  Гродненской 
епархии, проведение эколо-
гических мероприятий на 
уровне приходов, благочиний, 
епархии и Экзархата, а так-
же  взаимодействие с церков-
ными и светскими организа-
циями с природоохранными 
целями.

Центр экологических реше-
ний – это некоммерческое не-
правительственное учрежде-
ние, созданное в Беларуси 2009 
году с целью популяризации 
экологически дружественно-
го образа жизни и принципов 
устойчивого развития, раз-
вития международного со-
трудничества с целью сохра-
нения окружающей среды.

Главные направления рабо-
ты – энергоэффективность 
и энергосбережение; химиче-
ская безопасность; вторич-
ное использование ресурсов; 
зеленое потребление; органи-
ческое сельское хозяйство.
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СВЯЩЕННОМУЧЕНИК ЯРОСЛАВ 
САВИЦКИЙ

Священномученик Ярослав 
(протоиерей Ярослав Исаако-
вич Савицкий) занимает особое 
место среди сонма новомуче-
ников и исповедников Русской 
Православной Церкви. Сегодня 
Церковь остается единственной 
силой, которая связывает воеди-
но православных христиан брат-
ских славянских народов. Жизнь 
и подвиг священномученика 
Ярослава, сама личность его − 
живой образ этого единства. Ро-
дившись на Гродненщине и на-
чав здесь своё священническое 
служение, он послужил Богу и 
людям не только в Беларуси, но 
и на земле Московской.

Почти два десятилетия он 
духовно окормлял сестер Крас-
ностокской Рождество-Бого-
родичной обители Гродненской 
епархии. Вместе с ними он про-
шел все невзгоды скитальческой 
жизни после того, как оставил 
родную Беларусь в 1915 году, 
спасаясь вместе с монастырем от 
наступавших немецких войск. В 
течение многих лет он разделял 
все беды и радости сестер мо-
настыря, поселившихся в Ека-
терининской пустыни под Мо-
сквой. Изгнанный безбожными 
властями из монастыря в 1929 
году, отец Ярослав служил на-
стоятелем храма во имя святых 
мучеников Флора и Лавра в селе 
Старый Ям − до самого своего 
ареста и мученической кончины 
в 1937 году.

Это был поистине непоколе-
бимый столп Православия, воз-
двигнутый Господом во время 
лютых гонений на Церковь и от-
ступничества многих от истин-
ной веры. Во всех местах, куда 
посылал Господь отца Ярослава, 
он служил самоотреченно, без 
страха и опаски за свою жизнь, 
поддерживая и наставляя ду-
ховных своих чад. Он не боялся 
смерти за Христа, и это его му-
жество и стойкость в испытани-
ях укрепляли в стоянии за веру 
всех, кто приходил к нему за со-
ветом и духовной помощью. 

Священномученик Ярослав − 
Ярослав Исаакович Савицкий − 
родился 28 марта (старого стиля) 
1882 года в селе Пухлое Бельско-
го уезда Гродненской губернии 
(в настоящее время территория 
Польши). Его отец Исаак Савиц-
кий служил диаконом в право-
славном храме своего села. Со-
гласно многовековой традиции, 
принятой в семьях духовенства, 
Ярослав Савицкий пошел по 
стопам отца. Он поступил в Ли-
товскую (Виленскую) духовную 

семинарию, которую окончил в 
1903 году. 17 сентября 1903 года, 
согласно указу Преосвященней-
шего Никанора, епископа Грод-
ненского и Брестского, Ярослав 
Савицкий стал псаломщиком 
в Чемерской церкви Брестско-
го уезда. Вскоре он женился на 
Ольге Федоровне Лавринович. 
Она была дочерью священника 
и окончила Виленское женское 
училище по духовному ведом-

ству. Судя по сохранившимся 
фотографиям, таинство венча-
ния совершили в Гродно. В де-
кабре 1904 года в Гродненском 
кафедральном соборе Ярослав 
Савицкий был рукоположен 
во диакона, а 20 февраля 1905 
года − во иерея. Обе хиротонии 
совершил правящий архиерей 
Гродненской епархии Никанор. 

После хиротонии отец Ярослав 
получил место при церкви села 
Переволоки Слонимского уезда, 
где служил поначалу диаконом, 
а затем священником. 10 марта 
1905 года указом Преосвящен-
нейшего Никанора его назначи-
ли законоучителем Переволок-
ского народного училища. Здесь, 
в Переволоке, отец Ярослав слу-
жил в церкви и учительствовал 
до перехода в Красностокский 

женский монастырь.
Владыка Никанор пробыл на 

Гродненской кафедре до декабря 
1905 года. Дальнейшее служе-
ние отца Ярослава проходило 
под духовным руководством 
двух других замечательных свя-
тителей-подвижников − архие-
пископа Михаила (Ермакова) и 
епископа Владимира (Тихониц-

кого). Владыка Михаил оставал-
ся на Гродненской кафедре до 
эвакуации в Москву в 1915 г. во 
время Первой мировой войны. 
Епископ Белостокский Влади-
мир был викарием Гродненской 
епархии и проживал постоянно 
в Супрасльском мужском мона-
стыре.

Как вспоминают современни-
ки, Владыка Михаил подобрал 
в своей епархии исключитель-

ное по достоинствам духовен-
ство, которое привлекало своей 
образованностью, культурой, 
пониманием задач Церкви и 
ее пастырей. В дни первой рус-
ской революции архиереям и 
священству приходилось гасить 
порывы гнева простого народа, 
призываемого националистами 
и революционерами к мести. 

Известно, что Церковь и ее па-
стыри не раз предотвращали на 
земле Гродненской еврейские 
погромы.

В 1906 г. в семье Савицких 
родился сын Леонид, в 1907 г. − 
второй сын Георгий, а в 1911г. − 
дочь Нина.

В 1911 г. отец Ярослав был на-
значен на место первого священ-
ника в Красностокский женский 
Рождество-Богородичный мона-
стырь. Указ о новом назначении 
подписал 4 июля 1911 г. Преос-
вященнейший Михаил, епископ 
Гродненский и Брестский. 

К моменту, когда отец Ярослав 
начал свое служение в Красно-
стоке, монастырь, переведенный 
сюда из Гродно, находился на но-
вом месте всего десять лет.

Красностокский (в польском 
произношении – Ружаносток-
ский) монастырь был основан в 
середине XVII века. Монастырь 
располагался в 28 верстах от 
Гродно на землях знатного поля-
ка Ф. А. Тышкевича (в настоящее 
время территория Польши). 

В 1795 году Гродненский край 
в составе западных областей 
был присоединён к России (по-
сле разделов Речи Посполитой). 
С 1801 года Гродно стал губерн-
ским городом. После подавле-
ния польских вооруженных 
восстаний Ружаностокский мо-
настырь в 1842 году был остав-
лен за штатом, а вскоре закрыт. 
В 1863 году Ружаностокский 
костел, ставший в годы польско-
го восстания центром нацио-
нального сопротивления, также 
был закрыт. По указу государя 
Александра II все здания бывше-
го доминиканского монастыря 
передали Русской Православной 
Церкви. Сам собор и местность 
стали именоваться по-русски − 
Красностокскими.

28 декабря 1899 года была 
учреждена самостоятельная 
Гродненско-Брестская епархия. 
Первым правящим архиереем 
стал архиепископ Иоаким (Ле-
вицкий). Вскоре после его назна-
чения состоялось определение 
Священного Синода о перене-
сении Гродненского Рождество-
Богородичного женского мона-
стыря в урочище Красносток. 
Торжественное перенесение 
монастыря состоялось 7 сентя-
бря 1901 г. С момента переселе-
ния Рождество-Богородичный 
монастырь в Красностоке стал 
основным, а Гродненский − при-
писным. 

«Гродненские епархиальные 
ведомости» так объясняли при-

В продолжение серии статей о жизни белорусских святых, начатой в прошлых номерах нашей газеты, предлагаем читателям познакомиться 
с жизнеописанием  святого священномученика Ярослава Савицкого, чья память празднуется 8 декабря.
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«Солнечный удар»

чину перенесения монастыря в 
Красносток: «Положение мона-
стыря в старейшей части горо-
да... сообщение с остальными ча-
стями города лишь посредством 
двух узких улиц, присутствие 
почти у самых врат монастыря 
двух табачных фабрик, окружа-
ющие монастырь грязь и зло-
воние, оскорбляя религиозные 
чувства православных, настоя-
тельно требовали изменения ме-
стонахождения монастыря…».

Ко времени начала служе-
ния отца Ярослава Савицкого в 
Красностокском монастыре уже 
проживало двести насельниц, а 
монастырский приют насчиты-
вал несколько сотен детей.

Можно представить себе, 
сколько души вкладывал свя-
щенник монастыря и педагог 
монастырских школ отец Ярос-
лав, воспитывая сирот, просве-
щая их в православной вере, как 
заботился о вверенных его ду-
ховному попечению сестрах.

К сожалению, никто не оста-
вил воспоминаний о периоде 
служения отца Ярослава в Крас-
ностоке. О времени его пребы-
вания в Красностоке сохранился 
единственный документ − отчет 
благочинного Красностокского 
округа в Духовную консисторию 
за 1913 год. В послужном списке 
отца Ярослава сказано, что он 
был награжден набедренником. 
Никакого недвижимого имуще-
ства ни он, ни его жена не име-
ли. Кроме обязанностей первого 
священника и законоучителя в 
учебных заведениях внутри мо-
настыря, отец Ярослав был за-
коноучителем в Красностокской 
двухклассной приходской шко-
ле, в Красностокском народном 
училище и в Дубровском город-
ском четырехклассном училище.

Вместе с отцом Ярославом 
преподавал в монастырском 
приюте Закон Божий молодой 
иерей Николай Семеняко (буду-
щий убиенный архиепископ Фе-
офан). Служил он на соседнем 
сельском приходе, писал духов-
ные стихи, занимался историей 
края.

Во время Первой мировой во-
йны Красностокский монастырь 
был эвакуирован в Москву. На 
Гродненском подворье, во избе-
жание его захвата католиками, 
осталось лишь несколько сестер. 

Годы, проведенные в монасты-
ре, сроднили отца Ярослава с се-
страми обители, поэтому, когда 
наступило для них время скита-
ний, он вместе со своей семьей 
разделил все беды и неустрой-
ства, выпавшие на их долю. До 
последних дней неразлучен с мо-
настырем был и диакон Иаков 
Ференец.

После революции, в 1918 году, 
монахиням из Красностока был 
передан бывший мужской мона-
стырь под Москвой − Екатери-
нинская пустынь, где они про-
живали до 1931 года, вплоть до 

закрытия пустыни. Все эти годы 
монастырь в Екатерининской 
пустыни числился «сельскохо-
зяйственной артелью», а мона-
шествующие − разнорабочими 
в ней. В 1929 году в Екатеринин-
ской пустыни стала размещать-
ся детская тюрьма, а вскоре туда 
же стали отправлять и взрослых 
осужденных. Монахини вынуж-
дены были переселиться из зда-
ний внутри монастыря в поме-
щения монастырского подворья. 
Главный Свято-Екатерининский 
храм был закрыт, а оставался от-
крытым лишь надвратный храм 
в честь святителя Димитрия Ро-
стовского, богослужения в кото-
ром совершались до 1935 года. 

Отец Ярослав со своей семьей 
поселился в одном из строений 
бывшего гостиного двора пу-
стыни, у южных ее врат. Диакон 
Иаков расположился со своими 
домочадцами в соседнем доме. 
Другие священники снимали 
комнаты у местных жителей. 
Первый год на новом месте был 
чрезвычайно трудным: у мона-
стыря не было ни земли, ни де-
нег, ни продуктов. От голодной 
смерти спасали несколько коров, 
вывезенных с Гродненщины, да 
скудные подаяния местных жи-
телей. 

Новая власть поставила задачу 
полного и окончательного иско-
ренения в стране «религиозных 
предрассудков». Для этого при-
менялись испытанные методы 
революционного террора: унич-
тожение церковной иерархии, 
монашества, верующего народа. 
Началась эпоха невиданных с 
древних времен гонений на Цер-
ковь. Сотни тысяч православ-
ных людей мученической кро-
вью запечатлели свою верность 
Христу. В ряду пострадавших за 
Христа были священнослужи-
тели и сестры Красностокского 
монастыря.

В 1919 году отец Ярослав Са-
вицкий за ревностное служение 
Церкви был возведен в сан про-
тоиерея. В том же году его мо-
билизовали в Красную Армию 
и отправили в Раменский рай-
он, однако через две недели от-
пустили из-за тяжелой болезни 
сердца.

В архивах сохранился «Про-
токол № 1 общего собрания 
гражданок сельскохозяйствен-
ной трудовой коммуны Екатери-
нинской пустыни от 17 февраля 
1921 года». Среди вопросов, сто-
явших на повестке дня, был и 
вопрос «о лицах, проживающих 
в пределах коммуны, не состоя-
щих членами в ней». Собрание 
постановило: «Оставить при 
приходской церкви священника 
Ярослава Савицкого и диакона 
Иакова Ференца». Вместе со свя-
щенником Ярославом Савиц-
ким служило еще четыре свя-
щенника, но история сохранила 
имя лишь одного из них − иерея 
Луки Голода. Таким образом, 

когда власти разрешили оста-
вить при храме только одного 
священника и одного диакона, 
сестры выбрали для духовного 
окормления обители и соверше-
ния богослужений отца Яросла-
ва и отца Иакова.

В ноябре 1923 года игумения 
Елена обратилась к Святейшему 
Патриарху Тихону с просьбой 
удостоить отца Ярослава очеред-
ной награды: «Отец Ярослав Са-
вицкий... перенес все невзгоды 
беженства, а теперь, с 1918 года в 
пустыни, не оставил ее и много 
помогал приходской общине и 
ревностно исполнял пастырские 
обязанности. Считаю долгом... 
усердно ходатайствовать о на-
граждении его, за верную служ-
бу − палицею». На этом проше-
нии стоит резолюция Патриарха 
Тихона: «Удостоить».

Местные власти следили за 
каждым шагом священнослужи-
телей монастыря, добровольцы-
безбожники докладывали «куда 
следует» о всех действиях отца 
Ярослава. По одному из таких 
доносов 27 августа 1928 года в 
Ленинском волостном отделе-
нии милиции составили акт на 
священника Ярослава Савицко-
го за совершение крестного хода 
без разрешения и наложили на 
церковный совет штраф в раз-
мере трех рублей.

В январе 1929 года в Подоль-
ском исполкоме в очередной раз 
рассматривался вопрос о Ека-
терининской артели. По итогам 
обсуждения приняли решение 
ликвидировать артель как «лже-
кооперативную». После этого 
отца Ярослава выселили из дома 
и запретили служить в храме пу-
стыни. Он вынужден был искать 
себе другой приход и приста-
нище. В том же 1929 году отец 
Ярослав стал настоятелем храма 
во имя святых мучеников Флора 
и Лавра в селе Старый Ям. Оно 
находилось километрах в десяти 
от места его прежнего служения. 
Отец Ярослав сменил в ямском 
Флоролаврском храме отца Ио-
анна, который вместе с диаконом 
Петром Минервиным перешли 
служить сюда из закрытых крем-
левских соборов. К тому времени 
оба они находились в ссылке.

Отец Ярослав начал свое слу-
жение здесь в разгар коллективи-
зации. Конечно, он не мог оста-
ваться в стороне от бед и тягот, 
которые обрушились на жителей 
села. На его глазах у крестьян от-
нимали всё добро, арестовывали, 
выгоняли из родных домов и от-
правляли в ссылки. Отец Ярос-
лав служил молебны о гонимых 
властью православных людях, 
что расценивалось властями как 
контрреволюционная деятель-
ность. Посчитали контрреволю-
цией и крестный ход в селе. Об 
этом напишут в свое время в об-
винительном заключении: «Кон-
трреволюционную деятельность 
Савицкий Ярослав в селе Ям 

начал развивать явно с момен-
та коллективизации, т. е. с 1930 
года. 18 марта 1930 года Савиц-
кий совместно с кулаками, ныне 
высланными, устроил в селе Ям 
демонстрацию, направленную 
на срыв коллективизации. В де-
монстрации принимало участие 
до 170 человек. Организована 
она была в церкви и под руковод-
ством Савицкого с пением духов-
ных песен направилась к сель-
совету, откуда по предложению 
членов сельсовета была распуще-
на. В период ликвидации кулаче-
ства Савицкий в церкви служил 
молебны за здоровье высланных 
кулаков». 

Мудрый пастырь, отец Ярослав 
прекрасно понимал, что проис-
ходило тогда в стране. Конечно, 
он знал, что арест и тюрьма, а мо-
жет быть и смерть − лишь вопрос 
времени. Как говорили тогда 
люди, если в 20-е годы попасть в 
лагерь или ссылку была лотерея, 
то в 30-е годы − это была уже оче-
редь. Господь хранил до времени 
Своего верного служителя.

27 ноября 1937 года его аресто-
вали по обвинению в активной 
контрреволюционной деятель-
ности. Сотрудники НКВД при-
ехали за ним около двух часов 
ночи и увезли в Подольскую 
тюрьму. О том, как прошел отец 
Ярослав последнее в его жизни 
испытание, стало отчасти извест-
но из его следственного дела. 

Отца Ярослава отвезли в По-
дольск в местное отделение УГБ. 
Здесь ему предложили подпи-
сать постановление об избрании 
меры пресечения и обвинение, 
утвержденное 25 ноября 1937 
года. В этом документе написа-
но: «Священник Ярослав Иса-
кович Савицкий... достаточно 
изобличается в том, что, будучи 
враждебно настроенный против 
советской власти и коммунисти-
ческой партии, в среде населения 
ведет активную к-р (т. е. кон-
трреволюционную) агитацию, 
распространяя клеветнические 
измышления против руково-
дителей партии и советского 
правительства». Отца Ярослава 
обвиняли по статье 58-10 Уго-
ловного кодекса и до окончания 
следствия и суда определили со-
держание под стражей.

Следственное дело № 20818 
было заведено на двух священ-
ников: отца Ярослава Савицкого 
и отца Косму Коротких, который 
служил настоятелем храма села 
Лукино неподалеку от Яма.

Ровно сутки понадобилось 
следователю Давыдову для того, 
чтобы составить и утвердить 
обвинительное заключение по 
делу. Следователь цитирует сле-
дующие слова, якобы сказанные 
отцом Ярославом и подтверж-
денные свидетелями: «Скоро бу-
дет всемирная война, все народы 
поднимутся войной на коммуни-
стов, и тогда настанет конец со-
ветской власти. Народ заживет 

по-старому, а всех притеснителей 
Бог накажет своим судом». И да-
лее: «Советская власть никого 
не щадит, даже со святой церк-
ви сдирает последние гроши». И 
еще: «На запрещение о хождении 
по домам с иконами в целях не-
распространения эпидемических 
заболеваний, Савицкий говорил: 
«Все равно не заглушить право-
славную веру, вам скоро придет 
конец, народное терпение лоп-
нет и придется вам отвечать за 
все притеснения». Стандартные 
фразы, стандартные обвинения. 
Скорее всего, сам следователь из-
ложил показания свидетелей так, 
чтобы подвести отца Ярослава 
под расстрельную статью. В тек-
сте обвинительного заключения 
сказано, что оба священника «в 
предъявленном обвинении себя 
не признали, но свидетельскими 
показаниями виновность в а/сов. 
агитации Савицкого Ярослава и 
Коротких Косьмы подтвержда-
ется». Текст обвинения сформу-
лирован так: «На основании вы-
шеизложенного обвиняются: 1) 
Савицкий Ярослав Исакович... в 
том, что Савицкий среди населе-
ния систематически проводил а/
сов. агитацию, т. е. в преступле-
нии, предусмотренном ст. 58 п. 10 
УК».

1 декабря 1937 года 4-й отдел 
УГБ УНКВД МО рассмотрел 
дело по обвинению Савицкого Я. 
И. и Коротких К. Р. и постановил 
представить его на рассмотрение 
тройки УНКВД СССР Москов-
ской области. В тот же день су-
дебная тройка при Управлении 
НКВД СССР по МО постанови-
ла: «Савицкого Ярослава Исако-
вича − расстрелять».

Последний документ, подши-
тый в деле, − выписка из акта о 
том, что постановление тройки 
о расстреле Савицкого Ярослава 
Исааковича приведено в испол-
нение 8 декабря 1937 года.

В один день с отцом Ярославом 
был расстрелян и священник 
села Лукино Косма Коротких. 
Вообще же в тот день 8 декабря 
1937 года было расстреляно на 
Бутовском полигоне 474 челове-
ка.

На Юбилейном Освященном 
Архиерейском Соборе Русской 
Православной Церкви 13−16 
августа 2000 года были про-
славлены в лике новомучеников 
Российских 120 человек из числа 
тех, кто был расстрелян в Бутове. 
Среди них и приснопамятный 
наш молитвенник священному-
ченик протоиерей Ярослав Са-
вицкий. 

«Русской Голгофой» назвал 
Бутово Святейший Патриарх 
Алексий II. Здесь воздвигнут 
был уже в наши дни Поклонный 
Крест, построен и освящен храм 
в честь Новомучеников и Испо-
ведников Российских. 

Подготовил 
Александр СОРОКОПЫТ
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Я знаю и уверен в Господе 
Иисусе, что нет ничего в себе 
самом нечистого; только почи-
тающему что-либо нечистым, 
тому нечисто. (Рим.14,14)

Продолжая рассматривать 
ритуальную чистоту и нечи-
стоту, нельзя не коснуться та-
кой всегда актуальной темы, 
как менструальный цикл у 
женщин. Попытка понять, по-
чему же женщин во время ре-
гул считают находящимися в 
нечистоте и не допускают к 
участию в Таинствах Церкви, 
а то и к посещению храмов, и 
правильно ли это, может быть 
успешной лишь при внима-
тельном рассмотрении отно-
шения к крови, как в Ветхом, 
так и в Новом Завете.

Даже при поверхностном 
прочтении Ветхого Завета че-
ловека, как правило, поражает 
обилие жертвоприношений, 
и жертвоприношений крова-
вых. Начиная от крови перво-
родных животных, пролитой 
Авелем в первом жертвопри-
ношении Богу и заканчивая 
обильными жертвами в Иеру-
салимском храме, современ-
ном Христу, во время которых, 
по свидетельству Иосифа Фла-
вия, закалывали только в день 
Пасхи 265 000 агнцев, а ветхо-
заветные священники ходи-
ли буквально по щиколотку в 
крови. Весь Ветхий Завет че-
ловечество пытается принести 
в жертву за свои грехи чужую 
кровь. И только пришествие в 
мир Спасителя, Богочеловека, 
принесшего не чью-то, а свою 
собственную Кровь за грехи 
всего человечества, позволи-
ло людям избавиться от греха, 
проклятия и смерти. Его Кровь 
остановила потоки крови, про-
ливаемой ради Бога. И как се-
годня вегетарианцы гордятся 
тем, что «я никого не ем», так и 
христиане радуются тому, что 
наша жертва Богу ― умная, сло-
весная, бескровная.

Мясо животных нельзя вно-
сить в храм. Если у кого-то в 
храме пошла кровь из носа, ― 
лучше выйти из церкви. Если 
священник во время проско-
мидии порезал себе палец, ― он 
тоже должен покинуть храм и 

не может в него вернуться, пока 
кровотечение не остановится 
или пока рана не будет пере-
вязана так, что кровь переста-
нет проступать через пластырь 
или бинт. Только одна Кровь в 
храме уместна ― Кровь жерт-
венная. И это Кровь Того, Кому 
мы молимся и Кто Себя принес 
в жертву за нас.

 Основной аргумент в 
пользу запрета на посещения 
храмов женщинами во время 
регул, таким образом, стано-
вится вполне понятен. Что же 
еще говорит Священное Писа-
ние и Священное Предание по 
данному вопросу?

На заре Нового Завета Сама 
Пресвятая Дева Мария под-

чиняется требованиям ри-
туальной чистоты. Согласно 
Протоевангелию Иакова, апо-
крифическому тексту II века, 
который послужил источником 
нескольких церковных Богоро-
дичных праздников, Пресвятая 
Дева живет в храме в возрасте 
от двух до двенадцати лет, ког-
да она была обручена Иосифу 
и отправлена жить в его дом 
«чтобы она не осквернила свя-
тилище Господа». В то же время, 
Господь не упрекает кровото-
чивую женщину за то, что она 
коснулась Его одежд в надежде 
быть исцеленной. Он исцеляет 

ее и хвалит ее веру (Мф. 2,20-
22).

Подобным образом апостол 
Павел оставляет традиционный 
иудейский подход к ветхозавет-
ным правилам относительно 
«чистоты» и «нечистоты», до-
пуская их только из соображе-
ний христианского милосердия 
(Рим. 14). Общеизвестно, что 
Павел предпочитает слово «свя-
той» слову «чистый», чтобы вы-
разить близость к Богу, таким 
образом, избегая ветхозавет-
ных предрассудков (Рим. 1,7; 
Кор 6,1; 7,14; 2 Кор. 1,1 и т.п.).

Что касается канонов, то 
в Православной Церкви нет 
определения на этот счет, при-
нятого на Соборе. Есть лишь 

весьма авторитетные мнения 
святых отцов, включенные в 
Книгу Правил Православной 
Церкви, например, «Канониче-
ское Послание Дионисия Алек-
сандрийского к епископу Васи-
лиду» и «Канонические Ответы 
Святейшего Тимофея Алексан-
дрийского». Согласно нормам, 
содержащимся в них, в кри-
тические дни женщине нель-
зя участвовать в таинствах, то 
есть причащаться, креститься, 
собороваться. Однако в исклю-
чительных случаях (например, 
если женщина находится при 
смерти) возможно и причастие 

и крещение, но исключение не 
порождает правило, а лишь 
подтверждает его.

Распространенность совре-
менной практики запрещать 
женщинам входить в храм и 
даже принимать святую воду 
и брать благословение имеет 
позднее происхождение и объ-
ясняется склонностью нашего 
народа к формальному благоче-
стию, а также благочестивому, 
но не всегда здравому стремле-
нию к ужесточению существу-
ющих правил и норм.

Постановления Апостоль-
ские полагают, что Ветхий Завет 
объявляет женщин в известном 
периоде нечистыми, чтобы по-
мешать их общению с мужчи-

нами, так как зачинаемое в это 
время потомство бывает болез-
ненно. Это объяснение встреча-
ется также в Дидаскалии, у Фе-
одорита Кирского, Исидора, и 
Диодора. Блаженный Феодорит 
пишет, что «должно вникать в 
намерение закона. Ибо часто 
вместо одного учит он другому. 
Ибо если родившая нечиста, то 
нечиста и чревоносящая. Посе-
му, думаю, что закон повелева-
ет успокоиться родившей, как 
много потрудившейся и потер-
певшей жестокие муки. Но если 
бы просто дал такое повеление, 
то мужья не удержали бы сво-

его похотения; зная же, что ро-
дившая нечиста, бегают обще-
ния, чтобы и им не сообщилась 
нечистота. Итак, закон словом 
нечистота угашает пожелание».

У святителя Иоанна Злато-
уста есть слова о периодиче-
ской нечистоте женщины, что 
«это поистине не есть ни грех, 
ни нечистота». А святитель 
Афанасий Великий, посла-
ние которого также включено 
в канонический свод правил 
Православной Церкви, выска-
зывается: «Удивляюсь же ухищ-
рению диавола, что он, будучи 
развращение и пагуба, влагает, 
по видимому, помышления чи-
стоты. Но действуемое им есть 
более навет или искушение. 
Ибо, как я сказал, дабы отвлечь 
подвижников от обычного и 
спасительного попечения, и 
всем, как мнится ему, победить 
их, для сего возбуждает он та-
кую молву, которая не прино-
сит никакой пользы для жизни, 
а только пустые вопрошения и 
суесловие, которых уклоняться 
должно. Ибо скажи мне, возлю-
бленный и благоговейнейший, 
что имеет греховного или не-
чистого какое-либо естествен-
ное извержение, как например, 
если бы кто восхотел поставить 
в вину исхождение мокрот из 
ноздрей и плюновение из уст. 
Можем сказать и о большем 
сего, о извержениях чревом, 
которые необходимы для жиз-
ни животного. Еще же, если по 
Божественному Писанию ве-
руем, что человек есть дело рук 
Божиих, то как могло от чистой 
силы произойти дело осквер-
ненное; и если мы род Божий, 
по Божественному Писанию 
Апостольских Деяний (Деян. 
17,28), то не имеем в себе ниче-
го нечистого. Ибо тогда только 
мы оскверняемся, когда грех, 
всякого смрада худший, соде-
лываем. А когда происходит 
какое-либо естественное не-
вольное извержение, тогда и 
этому с прочими подвергаемся 
мы, как выше речено, по необ-
ходимости естественной. Но 
поскольку хотящие только пре-
кословить справедливым сло-
вам, более же сотворенному от 
Бога, неправо приводят и слово 

КОШЕРНОСТЬ 
И РИТУАЛЬНАЯ 
НЕЧИСТОТА

ЧАСТЬ 2. ЖЕНСКИЙ ВОПРОС И 
ОТНОШЕНИЕ К КРОВИ.
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Евангельское, что не входящее 
сквернит человека, но исходя-
щее, то нужно и эту нелепость их 
(ибо не нареку сего вопрошани-
ем) обличить».

Исходя из этого, покойный па-
триарх Сербский Павел делает 
такой вывод: «В духе приведен-
ного евангельского и канониче-
ского подхода я считаю, следова-
тельно, что месячное очищение 
женщины не делает ее ритуаль-
но, молитвенно нечистой. Эта 
нечистота только физическая, 
телесная, равно как и выделе-
ния из других органов. Вне этого 
процесса, женщина, также как 
и остальные, должна всячески 
стараться приходить физиче-
ски чистой на общую молитву, 
тем более к Причастию. Но еще 
больше она должна трудиться 
над чистотой души, над укра-
шением потаенного сердца че-
ловека, в неистлении кроткого и 
молчаливого духа, еже есть пред 
Богом многоценно (1 Петр 3, 4). 
Кроме того, поскольку совре-
менные гигиенические средства 
могут эффективно воспрепят-
ствовать тому, чтобы случайным 
истечением крови сделать храм 
нечистым, равно как могут и 
нейтрализовать запах, происхо-
дящий от истечения крови, мы 
считаем, что и с этой стороны 
нет сомнения, что женщина во 
время месячного очищения, с 
необходимой осторожностью 
и предприняв гигиенические 
меры, может приходить в цер-
ковь, целовать иконы, прини-
мать антидор и освященную 
воду, равно как и участвовать 
в пении. Причаститься в этом 
состоянии, или, некрещенная 
креститься, она бы не могла. Но 
в смертельной болезни может и 
причаститься, и креститься».

Предельно четкий и конкрет-
ный ответ дает и святитель Гри-
горий Двоеслов: «Не следует 
запрещать женщине во время 
месячных входить в церковь, 
ибо нельзя ставить ей в вину 
то, что дано от природы, и от 
чего она страдает помимо своей 
воли. Ведь мы знаем, что женщи-
на, страдающая кровотечением, 
подошла сзади к Господу и при-
коснулась к краю одежды Его, 
и немедленно недуг оставил ее 
(Мф. 9,20). Почему же, если она 
с кровотечением могла коснуть-
ся одежды Господа и получить 
исцеление, женщина во время 
месячных не может войти в цер-
ковь Господню?.. Раз женщина, 
коснувшаяся в своей недужно-
сти одежды Господней, была пра-
ва в своем дерзновении, почему 
то, что было позволено одной, 
не позволено и всем женщи-
нам, страдающим от слабости 
своей природы? Нельзя в такое 
время и запрещать женщине 
принимать таинство святого 
причастия. Если она не осме-
лится принять его из великого 
почтения, это похвально; но, 
приняв его, она не совершит 

греха... И месячные у женщин 
не грешны, ибо происходят 
от их естества... Предоставьте 
женщин собственному ура-
зумению, и если они во время 
месячных не осмелятся подхо-
дить к таинству плоти и крови 
Господних, следует похвалить 
их за благочестие. Если же они, 
привыкнув к благочестивой 
жизни, захотят принять это та-
инство, не следует, как мы уже 
сказали, им в этом препятство-
вать. Если в Ветхом Завете рас-
сматриваются обстоятельства 
внешние, то в Новом Завете 
главное внимание уделяется 
не тому, что вовне, а тому, что 
внутри, и наказание налагается 
с большей осторожностью… 
Раз никакая еда не испортит 
того, чья душа не подвержена 
порче, почему должно считать-
ся нечистым то, что у чистой 
душой женщины исходит от ее 
естества?».

«Женский вопрос» довольно 
часто поднимается в церков-
ных СМИ, в печатных изда-
ниях, Интернет-ресурсах, и на 
основании этих обсуждений 
можно сделать вывод, что в со-
временной практике нет еди-
ного подхода к решению дан-
ного вопроса, причем мнения 
разделяются примерно так:

5% - можно все, даже прича-
щаться;

45% - можно жить полной 
церковной жизнью, за исклю-
чением принятия таинств;

45% - можно стоять в храме, 
но только в притворе, к святы-
ням не прикасаться;

5% - в храм входить вообще 
нельзя, ни к чему освященно-
му не прикасаться, а то можно 
осквернить святыню.

Таким образом, становится 
понятно, что в пользу «запре-
щающего» решения «женского 
вопроса» говорит сложивша-
яся исторически церковная 
практика, проистекшая из бо-
гословски необоснованного 
ужесточения канонических пра-
вил, иногда ссылаются на 15-ю 
главу книги Левит, но чаще всего 
просто говорят: «нельзя, потому 
что нельзя» или «я запрещаю, 
потому что отец мой запрещал».

В пользу положения о том, что 
женщинам во время регул мож-
но приходить в храм, прикасать-
ся к святыне, но нельзя прини-
мать участие в таинствах, прямо 
или косвенно свидетельствуют 
следующие 10 святых отцов: 
святитель Афанасий Великий, 
святитель Климент Алексан-
дрийский, блаженный Феодорит 
Кирский, святитель Дионисий 
Александрийский, святитель 
Тимофей Александрийский, 
святой Иоанн Постник, препо-
добный Никодим Святогорец, 
святитель Иоанн Златоуст, бла-
женный Августин и святитель 
Григорий Двоеслов.

Егор ПАНФИЛОВ

Кинообзор

Уж побелел на нивах 
урожай,

И с неба серп для скорой 
жатвы брошен;

Пока не будет каждый 
колос скошен,

Не спустится на землю 
тихий рай.

Мать Мария (Скобцова)

Этот фильм мне посо-
ветовал брат, он у меня 

киноман еще тот. Описа-
ние картины интригова-
ло: «В канун Нового года 
трое пьяниц вспомина-
ют легенду. Согласно ей, 
умерший последним в 
текущем году, в случае 
если он много грешил, 
будет управлять в тече-
ние всего года Призрач-
ной Повозкой, которая 
подвозит души умерших. 
Один из этих пьяниц, 
Давид Холм, умирает 
ровно в полночь…». Но 
когда я узнала, что этот 
фильм был снят в 1920 
году и, соответственно, 

немой, я засомневалась: 
а не будет ли скучно?
Зря я так думала: кино-
лента шведского режис-
сера Виктора Шёстрёма 
«Возница» (Korkarlen), 
снятая по роману швед-
ской писательницы 
Сельмы Лагерлёф, той 
самой, которая написала 
про путешествие Нильса 
с дикими гусями, захва-

тывает с первых минут. 
И дело не в перенасы-
щенной событиями и 
спецэффектами картин-
ке, а в волнующем и глу-
боко драматичном сюже-
те. Мы видим историю 
одной семьи, причиной 
несчастий которой явля-
ется пьянство главы се-
мейства – Давида Холь-
ма, роль которого так 
правдоподобно и прон-
зительно исполнил сам 
режиссер. Причем перед 
нами не «топорный» от-
рицательный персонаж, 
закостенелый в своем 

пороке. Мы видим и 
честное, трудовое и мир-
ное прошлое Давида, и 
его раскаяние в узловые 
моменты его жизни, и 
другие его искренние 
эмоции и поступки. 
Но, в то же время,  это 
очень тяжелый и очень 
несчастный из-за своей 
слабости человек, кото-
рый делает несчастными 

и окружающих. Персо-
наж прописан так тонко 
и правдоподобно, что ни 
на миг не сомневаешься, 
что перед тобой – насто-
ящий горький пьяница. 
А сцена, где главный ге-
рой прорубает топором 
дверь, чтобы добраться 
до своей жены – одна из 
самых жутких в фильме. 
В полночь, под Но-
вый год, Давид умира-
ет и становится новым 
управляющим Повоз-
кой Смерти. И только 
тогда он по-настоящему 
переосмысливает свою 

Возница
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хочется, чтобы это был 
просто страшный сон… 
Не буду раскрывать все 
тонкости сюжета, скажу 
лишь, что фильм будет 
держать зрителя в на-
пряжении до последней 
минуты. 
Есть и другой персонаж 
в картине, который пря-
мо противоположен по 
духу, по жизни Давиду 
Хольму – сестра Армии 
спасения Эдит. Кроткая, 
жертвенная, боголюби-
вая, милосердная, она 
до последнего пыталась 
спасти Давида и никогда 
ничего не просила для 
себя. Ее жизнь была при-
мером того, что «и жить 
хорошо, и умирать не 
страшно». 
Режиссерская работа по-
ражает. Во-первых, не-
обычен для тех лет сам 
метод повествования 
«рассказ в рассказе», не-
линейный сюжет. Раз-
гадка того, что связы-
вает умирающую сестру 

милосердия и последне-
го пьяницу, откроется 
только в последней ча-
сти фильма. Во-вторых, 
спецэффекты для карти-
ны 1920-го года просто 
поражают: изображение 
призрачной повозки 
и возницы, отделения 
души от тела, погру-
жение на морское дно 
и другое. Фильм очень 
зрелищный и очень на-
пряженный: этакая 
смесь драмы и мистики. 
Все сцены удивитель-
но наполнены и в то же 
время лаконичны. И ат-
мосферны, будь то бед-
ная лачуга, дом умираю-
щей сестры милосердия 
или городское кладби-
ще. Впрочем, любое мое 
описание этого фильма 
будет корявым. Каждый 
составит свое мнение. 
Скажу только, что этот 
фильм пересматривал 
каждое лето великий ре-
жиссер Ингмар Бергман. 
А еще, говоря о фильме, 

нельзя не сказать об уди-
вительном музыкальном 
сопровождении. Музы-
ка в фильме чудная, она 
восполняет лаконич-
ность фраз и как нельзя 
лучше передает настро-
ение отдельных сцен. И 
берет за душу, иногда до 
слез.
Хватает и тех, кто кри-
тикует «Возницу» за 
излишний морализм 
и открытую антиалко-
гольную пропаганду. 
Ни того, ни другого я в 
фильме не увидела. Без-
условно, через карти-
ну красной нитью идет 
христианская идея ско-
ротечности жизни и от-
ветственности за свои 
поступки после смерти, 
а также  призыв любить 
свою семью, родных, 
близких, пока не ста-
нет «слишком поздно». 
Фильм оставляет двоя-
кое ощущение: с одной 
стороны, каждый най-
дет, в чем он схож с глав-

ным героем и ужаснется, 
а с другой – радуешься, 
что еще не поздно, что 
есть шанс все исправить, 
пока мы живы. После 
окончания фильма хо-
чется выйти на улицу и 
постоять в одиночестве, 
размышляя и вдыхая 
свежий морозный воз-
дух, а потом вернуться 
и любить свою семью. 
Тем более, что скоро Но-
вый год, а значит, есть 
возможность для новой, 
лучшей жизни. 
«Сегодня у неба теплый 
оттенок. Так сказали 
мои глаза, прозревшие 
для рассвета. И все, что 
осталось позади, пусть 
не терзает несбыточно-
стью, и каждый новый 
шаг пусть будет впол-
не новым, и оборванная 
песня пусть разнесется 
эхом в прозрачном воз-
духе...»

Светлана  

ПАВЛЮКЕВИЧ

жизнь, видя со стороны, 
причиной скольких не-
счастий он стал. В какой-
то степени, фильм «Воз-
ница» схож с другими 
рождественскими филь-
мами, где главные герои 
видят тупиковость сво-
ей жизни, своих замыс-
лов и надеются на еще 
один шанс - взять тех 
же «Духов Рождества» 
или «Эту замечательную 
жизнь». Центральная 
идея «Возницы», ее ос-
новная мысль выражена 
в одной-единственной 
строчке новогодней мо-
литвы: «О, Господи, дай 
душе моей созреть, пре-
жде чем придет час жат-
вы». Картина показы-
вает нам, как страшно, 
обидно и горько идти в 
Вечность неподготов-
ленным, растратившим 
свою жизнь зря. Именно 
это неутолимое чувство 
вины – «слишком позд-
но», - съедает Давида. И 
Давиду, и зрителю очень 
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Заказ №7525

18 ноября исполнилось 75 лет протоиерею Кассиану Мозгову, 
настоятелю храма св. Николая Чудотворца д. Самуйловичи Мо-
стовского благочиния. 

Преподобный Никон Исповедник говорил: «Я обыкновенный 
человек. Стараюсь ничего из себя не строить. Стараюсь ко всем 
относиться по совести. Ради спасения и своего, и приходящих 
ко мне. Я даже доволен бываю, когда мнения обо мне расходят-
ся,  потому что хотя это и неприятно для самолюбия, но полезно 
для спасения души…»

Эти слова один в один подходят нашему батюшке, отцу Касси-
ану. С любым вопросом можешь к нему обратиться, никогда не 
услышишь отказа. Двери его дома открыты для каждого. Му-
дрый умный, глубокий… Может пожурить, может поругать, но 
все это воспринимаешь не как обидное и унизительное, а как 
должное и спасительное.

От него исходит такое тепло и любовь при общении, что душа 
успокаивается, вера крепнет и надежда утверждается. 

Отец Кассиан для каждого найдет слова, которые успокоят, согреют и помогут в трудную минуту. 
Его стараниями преображаются и обновляются храмы, в которых он служит.

Мы благодарим Бога за то, что есть такой ревностный, добрый, сердечный пастырь. 
Дорогой наш батюшка! Поздравляем Вас с Днем рождения! И молим Господа, да укрепит душу Вашу 

и да укрепит Вашу веру, дарует надежду и любовь. Здоровья Вам духовного и телесного. Терпения, 
Божьей благодати и заступничества Богородицы.

Храни Вас Господь на многая и благая лета!

Прихожане Свято-Ильинской церкви г. Мосты и духовные чада

ПОЗДРАВЛЯЕМ!


